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Malgré son dynamisme démographique, la région Occitanie est une des plus 
pauvres de France.  
 

La pauvreté et le mal logement qui l’accompagne sont signes de 
marginalisation, d’exclusion et accentuent les fractures sociales des territoires 
de vie.  
 

Pauvreté et mal logement sont devenus des questions centrales tant le centre 
ancien des villes de l’Hérault sont soumis à un processus de paupérisation, 
une spirale du déclin, qui contribue à la dégradation de leur patrimoine 
immobilier et à une vacance commerciale qui s’aggrave. 
 

Héritières d’un passé souvent florissant, elles illustrent aujourd’hui le modèle 
des « villes qui rétrécissent », souffrent d’un manque de moyens pour se 
moderniser et affirmer leur capacité à animer leur territoire.  
 

La pauvreté, définie comme le manque de ressources matérielles ou 
financières par rapport à la moyenne d’un groupe social, est signe de 
discrimination et d’exclusion.  
 

Vue comme une atteinte à la dignité, elle est régulièrement associée au mal-
logement, comme le constatent les nombreuses associations qui analysent 
l’état de la pauvreté au sein des groupes sociaux.  
 

Pauvreté et mal-logement dessinent alors une géographie inédite de l’espace 
régional d’Occitanie dans le détail des configurations urbaines, des systèmes 
de relations des villes à leur campagne, des structures sociales et de la 
distribution socio-spatiale des revenus.  
 

Pour cela une seule solution : développer le bénévolat par l’intermédiaire 
des associations responsables !  
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A la veille de l’ouverture des Jeux Olympiques de Paris2024, nous porterons notre attention sur 
le bénévolat. En effet, comment toutes les grandes manifestations pourraient avoir lieu sans le 
concours de bénévoles ? 
 
Que vous soyez jeunes, actifs ou retraités, vous pouvez apporter votre contribution au sein de 
différentes associations qu’elles soient sportives, culturelles, sociales ou autres dans le cadre 
de votre commune ou votre département. 
 
S’investir en tant que bénévole, c’est faire preuve de civisme, de générosité, car vous donnez 
non seulement de votre temps et de votre savoir, mais aussi de votre moralité ce qui permet à 
bons nombres de jeunes de trouver un cadre qui leur permettra d’évoluer sur le plan personnel 
mais aussi de s’intégrer dans la société. 
 
La FFMJEA a donc souhaité récompenser les personnes qui s’investissent dans le bénévolat en 
créant des médailles et autres récompenses : 

- le Plateau du Bénévolat, 
- après 8 ans de bénévolat la Médaille de Bronze, 
- 4 ans après la Médaille d’Argent, 
- 4 ans après la Médaille d’Or. 

 
Si vous souhaitez adhérer à ces valeurs, vous pouvez prendre contact avec nos responsables.  
 

« Un grand merci à tous les bénévoles qui œuvreront tout au long de l’été ». 

 
                                                                                                       Monique Estrade 

trésorière CD34FFMJSEA 
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LA VIE DU COMITE 34

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

4 

 

La saison des stages vient de se terminer et une quarantaine de jeunes vont pouvoir accéder à 

des emplois pour la saison estivale.  

Stage surveillant de baignades :  

Il regroupait plus de 20 candidats au BSB. Conformément aux référentiels FFSS ils ont été formés 

en piscine, plage et cours théoriques de secourisme et de règlementation.  

Stage BAFA de l’ATC avec qualification SB : 

Seize jeunes hébergés à Saint Martin et venant de plusieurs régions de la France ! Une 

ambiance parfaite et de bons résultats pour cette jeunesse très engagés. 

Merci à tous nos formateurs et cadres de l’ASSOCIATION AGATHOISE SAUVETAGE 

SECOURISME qui ont participés à la préparation, l’organisation et la formation (Alain, Jean-

Paul, Pierre, Loïc, Alexandra, Aaron, Florence, Jean-Louis). 

Merci à l’archipel et à tout son personnel. Bel été à tous ses jeunes nouvellement formés ! 

Ce qu’il faut savoir c’est que plus de 600 jeunes sont formés chaque année par une quinzaine de 

formateurs agréés et diplômés !  

Jean-Louis CANTAGRILL, président de l’AASS, et Jean-Paul ALVAREZ, formateur à l’AASS, 

forment, depuis trois générations, des sauveteurs et des équipiers secouristes, avec un emploi 

saisonnier assuré ! Vous pourrez retrouver les jeunes recrues par exemple sur vos plages cet 

été, au Parc Aquatique AQUALAND ou encore lors des Scènes Flottantes d’Agde.  

Cette association a un agrément de la Préfecture et de la Sécurité Civile pour encadrer des 

manifestations sportives et culturelles, des festivités, des rassemblements ou concerts ! 

Médaille de la Sécurité Intérieure : 

Dernièrement, Jean-Louis CANTAGRILL, maître-nageur sauveteur, formateur de formateurs en 

secours, président de l’AASS et vice-président du CD34FFSS, et Jean-Paul ALVAREZ, maître-

nageur sauveteur, entraineur et formateur en secours, chargé des formations BNSSA-SSAL et 

secouriste en équipe, se sont vu décerner la Médaille de la Sécurité Intérieure pour leur 

engagement associatif au service de la Sécurité Civile ! 
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Avez-vous entendu parler de cette discipline sportive, où un homme vêtu de blanc va défier un taureau. C'est 

la course camarguaise que nous ne devons pas confondre avec la corrida où le toro meurt du jeu. 

Le taureau de race camarguaise, où biou en provençal, était dressé pour les travaux des champs.  
 

Ceux qui étaient difficiles à dresser étaient destinés à la viande et étaient conduits aux abattoirs. La jeunesse 

voulait jouer avec eux mais on dénombrait de nombreux accidents, si bien que l'on dû les conduire la nuit, 

mais la jeunesse fût présente même la nuit.  
 

Est-ce à dire que la passion des biou remontent aux temps anciens ? Les hommes qui s’ennuyaient le 
dimanche s’amusaient à braver le taureau dans la cour des fermes. C'est ainsi que sans y avoir pensé ils 
avaient créé las bases de la course camarguaise. 
 

Le temps passe et les passionnés augmentent le plaisir en fixant un bouquet de fleurs entre les cornes. 
Nous arrivons lentement à la révolution où ils mirent sur le dos des taureau une cocarde tricolore à prendre.  
 

Ce n'était plus dans les cours, mais on faisait ça dans les villages, un rond fermé avec les charrues au milieu. 
On permettait aux plus audacieux de venir au milieu et jouer. Sur les cornes on mettait des victuailles, histoire 
d’agrémenter le jeu. Le plan de charrettes était né, la course libre, sans avoir ce nom, était balbutiante. 
 

Passe le temps et nous sommes au siècle dernier où ce jeu devient la course libre car tous pouvaient y 
participer, elle se codifie.  On plaça sur la tête des biou un morceau de tissu rouge en guise de cocarde 
primée. Certains ne razetaient que pour la cocarde et s’en allaient laissant les autres avec le taureau. Pour 
intéresser un peu plus au jeu, on fixa autour de chaque base des cornes de la ficelle et avec un élastique un 
petit pompon blanc, le gland, primés lui aussi. 
 

Avec la fédération des sociétés taurines (corridas), une section camarguaise fut créée. Avec le temps, 

la section prenait de plus en plus d’importance, elle prit son indépendance. En 1975, la Fédération 

Française des Courses Camarguaise a vu le jour. Petit à petit, les règlements voient le jour, de course 

libre on passe à la course camarguaise ! 

                                                                                                   Michel Morante 

Membre du CD34FFMJSEA 
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La Fondation Résilience offre un espace et un temps pour se ressourcer et retrouver l'essence de ce qui 
fait de nous des êtres humains : notre capacité à ressentir, à aimer, à comprendre et à agir pour le bien 
commun.  
 
Dans le but de permettre à chacun de se reconstruire et s’engager dans de nouveaux projets de vie. 
 

A la Fondation, nous mettons un point d’honneur à : 
 

- recevoir chaque personne dans la dignité, en reconnaissant sa valeur intrinsèque quelle que 
soit son origine, sa situation ou son statut, 
 

- appliquer le concept de fraternité au quotidien en créant un environnement propice au 
dialogue, à l’entraide, à la compréhension, au soutien, à la responsabilisation, au respect, 

 
- favoriser l'inclusion en reconnaissant et en célébrant la diversité de nos parcours de vie, de 

nos expériences et de nos points de vue, tout en nous efforçant de construire des ponts et 
des liens solides entre nous. 
 

Geoffrey Hodicq – Chasseur Alpin : 
 
Le 19 février 2011, Geoffrey HODICQ, alors chasseur alpin, connaît une embuscade en OPEX en 

Afghanistan. De cette histoire, il ressort avec un stress post-traumatique et décide de surmonter cette 

terrible épreuve. Après une belle expérience avec la SEAL Team de 2016 à 2022, il décide, avec l’aide de 

Richard ZIRMI, Frédéric LAFONT et Mickaël WAINGLAS, de créer la Fondation Résilience.  

 

 

« La résilience est la capacité à surmonter un choc traumatique »  
 

 

Une notion forte pour nos blessés, trop souvent mis à l’écart et oubliés, noyés dans un système porté 

par des valeurs masculines très fortes, ne laissant pas la possibilité aux soldats de s’exprimer sur leurs 

angoisses et leurs peurs. 

 

Pour nos blessés et nos jeunes : 
 
Entreprises, particuliers, porteurs de projets... Chacun d'entre nous a le pouvoir et le devoir d'aider nos 
blessés et nos jeunes pour l'avenir de notre nation. A la Fondation Résilience, nous nous engageons à 
servir votre générosité au travers d'actions concrètes, utiles et durables. 
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Le 20 janvier 2024, premier anniversaire de la Fondation Résilience, une date que nous célébrons avec 
fierté. Cette soirée exceptionnelle nous a permis de réfléchir sur les événements passés et de nous réjouir 
du chemin parcouru jusqu’à présent. 

Il y a un an, on nous disait de revenir dans un an pour évaluer l’évolution de notre projet, et aujourd’hui, 
avec la présence indéfectible de nos soutiens, la Fondation est non seulement présente mais également 
florissante. 
 

« Pour ma part, j'arrive aujourd'hui au terme de mon défi sportif pour nos blessés des armées. Merci à toi 

Geoffrey HODICQ (Président de la Fondation Résilience), d'avoir accepté d'être mon parrain du défi 

pour cette 3ème édition personnelle. »  David IVARS - CD34FFMJSEA.  

Voici les résultats attendus : 

Défi pour nos blessées des OPEX du 20 Mai au 20 Juin 2024 : 

- 4 280 pompes  

- 3 200 squats  

- 29 km de marche rapide cumuler. 

- 09 km de footing, qui clôture mon défi. 

 

Geoffrey HODICQ 

Président 

Fondation Résilience  

                        David IVARS 

                              CD34FFMJSEA 
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Cinq sauveteurs secouristes volontaires de l’AASS Agde ont été choisis pour participer 
aux dispositifs de secours durant les Jeux Olympiques et Paralympiques de PARIS. Ces 
bénévoles se relayeront, chacun pour une semaine, jusqu’à la fin des événements. 
 

Romain CANTAGRILL, 22 ans, originaire de Pézenas, étudiant en école de commerce TBS à 
Toulouse et formateur sauveteur secouriste à l’AASS AGDE, l’un des volontaires engagés, a 
passé sept jours intenses à Paris lors de la première semaine pour l’ouverture des JO.  
 

Comme sauveteur bénévole et pilote de bateau, il a eu l’opportunité de contribuer à la cérémonie 
d’ouverture sur la Seine, aux épreuves d’aviron à Vaires-sur-Marne, ainsi qu’aux compétitions 
de plongeon et de water-polo à la piscine olympique.  
Une riche expérience et une fabuleuse opportunité, pour ce jeune passionné de sports nautiques 
et de glisse. Dans sa mission, il s’est retrouvé en action au plus près des athlètes et lors de la 
cérémonie d’ouverture proche des artistes. Sélectionné par l’organisation pour son expérience 
de sauveteur sur les plages de notre littoral, il a pu ainsi apprendre la complexité de la mise en 
œuvre de dispositifs prévisionnels de secours d’une telle organisation.  
Étudiant en marketing, spécialisé en aéronautique, il va rejoindre pour deux ans à la rentrée un 
poste en alternance chez Airbus à Toulouse.  
Il revient de cette mission unique et particulièrement intéressante avec et de beaux 
souvenirs.  
 

Les prochains bénévoles sélectionnés, Tanguy BAUDAIS, Aaron BLAINEAU, Clémence 
PACULL, auront également la chance de participer à l’organisation des JOP qui sera aussi riche 
en sensations et expérience. S’engager comme bénévole auprès de ces athlètes victimes d’un 
accident de vie, est valorisant pour nos jeunes sauveteurs secouristes.  
 
Jean-Louis CANTAGRILL, président de l’AASS AGDE, expliquait récemment : 

 

« Nous sommes très fiers avec les membres du CA de la participation de nos sauveteurs 
secouristes aux jeux olympiques et paralympiques. Leur engagement citoyen et leur 
professionnalisme reflètent une image positive et valorisante de l’association et de la 
jeunesse. Un grand bravo pour leur participation bénévole ». 
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RAPPORT MORAL ET PERSPECTIVES :   

Le président Jean-Pierre MOUGIN fait un focus sur certains éléments et une prospective sur 2024, l’année 

étant bien entamée. Il en profite pour présenter le Guide GREIS. Celui-ci va être réimprimé car la première 

édition est épuisée. Michel SAMPER, membre du CA, prend la parole par rapport à ce guide : y sont traités 

les problèmes que le sport rencontre (laïcité, parité, etc.), mais également les valeurs du sport, qui peut 

apporter en termes d’éducation comme en termes de bien vivre ensemble. Le président affirme que les 

actions de cette année s’orientent justement vers les valeurs positives du sport. Un partenariat avec 

Décathlon peut être envisagé en termes d’éducation par le sport, le sport pour toutes et tous. Il présente 

aussi le webinaire national qui s’est tenu en 2023 sur le thème « l’addiction aux écrans chez les jeunes 

sportifs », dont le livre est à disposition des participants lors de l’AG. Une formation relative à ce sujet a été 

mise en œuvre sur le bon usage des écrans avec Karine DUPOUY. La première édition de cette formation 

a accueilli une trentaine de participants en visioconférence. Elle sera mise en ligne sur le site du CFFP.  

Jean-Pierre MOUGIN rappelle le partenariat avec Respect Zone, qui est au cœur de notre mission. Il fait 

un retour sur notre dernière assemblée générale extraordinaire, où nous avons modifié nos statuts, et 

notamment sur la parité concernant les élu(e)s du Conseil d’administration. Le président fait aussi un focus 

sur les Prix Nationaux du Fair-Play (IRIS du Sport), qui ont eu lieu en 2023 à l’École Militaire, 

l’amphithéâtre du CNOSF étant indisponible en raison de travaux. La vidéo des Prix Nationaux du Fair-Play 

2023 est présentée aux participants. Concernant la promotion du CFFP, en constatant que le nombre de nos 

adhérents stagne, le président souhaite mobiliser davantage les CROS et les CDOS avec un référent dans 

chaque structure. Le lancement d’une semaine sans violence est envisagé au cours du 2e semestre.  

Jean-Pierre MOUGIN précise qu’une relance de l’adhésion de soutien au CFFP a été faite. 160 000 clubs 

existent en France, ce qui représente un très gros potentiel pour trouver de nouveaux adhérents. Il annonce 

le lancement pour la semaine prochaine d’une adhésion de soutien au tarif de 100€ pour les collectivités 

territoriales, notamment les villes. Il espère une prise de conscience des collectivités concernant toutes les 

problématiques de violence. En cours de réunion, notre assistante administrative Corinne GAUDEFROY 

vient de recevoir un mail de la ville de Versailles qui souhaite adhérer au CFFP. Versailles a été sollicitée 

par rapport à l’action autour du passage de la flamme. Le président explique qu’une relance de la plateforme 

Sport sans Violence va être une des priorités de notre nouvel alternant en communication, qui sera chargé 

de produire une vidéo de présentation de la plateforme pour la relancer auprès des fédérations, CROS et 

CDOS. Un forum international sur la trêve olympique est programmé pour 2024. Jean-Pierre MOUGIN 

a demandé pour cet événement le haut parrainage du Président de la République, les JOP et la paix dans 

le monde étant des questions qui le mobilisent. Ce forum sera un moment fort. La présence de Marie-Amélie 

LE FUR, membre du CA CFFP et présidente du Comité Paralympique et Sportif Français, est espérée.   

Le président revient ensuite sur le 60ème anniversaire du Comité International du Fair-Play, célébré le 6 

août 2024 à l’UNESCO. Le CFFP est membre du Comité International du Fair-Play.  
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Concernant l’héritage des JOP, le CFFP a lancé un projet pour nommer des places et rues Pierre de 

Coubertin et/ou Alice MILLIAT dans certaines communes. Cela concerne 12 villes sollicitées, mais un refus 

de la part de la ville d’Ivry et l’absence de réponse à date des autres villes nous rendent pessimistes pour 

l’aboutissement du projet. En 2024, la remise des Prix Nationaux du Fair-Play aura lieu au CNOSF le 21 

novembre et l’AG élective le 5 décembre (en distanciel pour avoir le maximum de participants). 

 

 

 

 

 

 

COMPTE RENDU D’ACTIVITES : 

Le secrétaire général Gérard TUGAS reprend plusieurs points de son compte-rendu sans le lire de façon 

exhaustive. Gérard TUGAS rappelle que l’importante dynamique des actions engagées par le CFFP ne se 

reflète pas dans le nombre d’adhérents ! Il adresse des remerciements appuyés à l’action de notre secrétaire 

administrative Corinne GAUDEFROY, qui est applaudie par la salle. Au cours de l’intervention du secrétaire 

général, une vidéo de présentation de Clément MONTAGNÉ est projetée pour présenter ses premiers 

travaux : le bandeau de signature de mail, l’appropriation des réseaux sociaux (Linkedln) pour augmenter 

le nombre d’abonnés, la rénovation du site Internet pour qu’il s’adapte aux différentes tailles d’écran, la 

création d’une page « Google my business »… Il s’agit des premières missions mises en œuvre, cette liste 

étant amenée à évoluer. Clément MONTAGNÉ conclut ainsi ses propos : « C’est un honneur de travailler 

pour votre belle association et pour les valeurs du sport qu’elle porte ». Clément MONTAGNÉ sera 

avec nous jusqu’en juin 2025. Gérard TUGAS revient sur la modification des statuts approuvée par l’AGE 

de décembre 2023 : la parité non imposée mais très fortement souhaitée sera décidée lors de notre prochain 

conseil d’administration. A une question de l’assistance sur les transports dans Paris pendant les JOP 

pour les volontaires, il est répondu que chacun devra se débrouiller… 
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PLAN DEPARTEMENTAL DE PREVENTION ET DE LUTTE 

CONTRE LES VIOLENCES DANS LE SPORT ET L’ANIMATION 

 

Dans la continuité du séminaire sur les violences dans le sport et l’animation qui s’est tenu les 

23 et 24 novembre 2023 à Montpellier, le SDJES de l’Hérault initie un plan départemental de 

prévention et de lutte contre les violences dans le sport et l’animation.  
 

Son ambition est double : 

1- Imaginer et produire collectivement des réponses adaptées aux phénomènes violents par la 

mobilisation des acteurs identifiés au sein de groupes de travail thématiques. 

2- Mettre en œuvre cette réponse sur le terrain de manière coordonnée entre les différents acteurs 

concernés. 
 

Quatre thématiques sont identifiées et doivent donner lieu à des groupes de travail : 

- la prévention 

- le signalement 

- la formation 

- la protection des usagers. 

Les premiers groupes de travail concernent les thématiques du signalement et de la formation. 

Ils sont prévus les 26 avril et 18 juin 2024 pour le signalement et les 30 avril et 28 juin 2024 pour 

la formation respectivement dans les locaux du CREPS de Montpellier et de la Direction 

Régionale des Affaires Culturelles (DRAC) situé Hôtel de Grave à Montpellier. 

 

Chaque groupe de travail doit permettre la production de réponses concrètes à mettre en 

œuvre rapidement. 
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Le Comité Régional d’Ile de France des Médaillés de la Jeunesse, des Sports et de l’Engagement 
Associatif organise le troisième samedi du mois de juin le Ravivage de la Flamme sous l’Arc de 
Triomphe !  
 

Les 8 Comités Départementaux franciliens, accompagnés par environ 30 à 40 jeunes en tenue de clubs, 
des parents et encadrants de clubs ainsi que des bénévoles, y participent.  
 

Le Comité Régional Olympique et Sportif d’Ile de France est invité, ainsi qu’une délégation de jeunes 
athlètes du CREPS de Châtenay-Malabry dont deux participeront aux prochains Jeux Olympiques et 
Paralympiques de Paris. Ce sont près de 500 personnes qui étaient présentes à cette cérémonie. 
 

Le samedi 15 juin dernier, la cérémonie a commencé par un défilé qui a remonté les Champs Elysées à 
partir du carrefour de la rue de Balzac. La circulation automobile est interdite pendant la durée du défilé. 
Accueillis sous l’Arc de Triomphe par la musique de la Police Nationale, chaque délégation des Comités 
Départementaux franciliens a déposé une gerbe de couleur jaune et bleu de la médaille ministérielle. 
Ensuite la « Marseillaise » a été interprété par le public. Suivait le ravivage de la flamme et le salut à la 
trentaine de porte-drapeaux présents. 
 

Pour la centaine de jeunes présents, cette cérémonie du ravivage de la flamme revêt une particularité : 
ils sont acteurs dans l’organisation et le déroulement de la cérémonie. Les enfants assistent parfois au 
ravivage de la flamme en tant que spectateurs. Autour de cette cérémonie estampillée « jeunesse et 
sports » ce sont eux qui sont acteurs : porteurs des gerbes, piquets d’honneur autour du tombeau du 
soldat inconnu. Le Comité Régional a choisi une jeune fille et un jeune homme pour raviver la flamme 
et tenir le glaive avec les autorités présentes : Jeanne DELACOURT, cheffe du Service Départemental 
à la Jeunesse, à l’Engagement et au Sports de Paris, André TORBIERO, président de la FFMJSEA, 
Jacques ADRIEN, président du Comité Régional. 
 

Pour la première fois, ils étaient entourés d’une délégation de 7 jeunes gymnastes de Seine Maritime qui 
avaient participé à une cérémonie commémorative du 80ème anniversaire du débarquement sur les 
plages de Normandie. 
 

Nous pouvons être fier de cette organisation qui permet aux jeunes générations de maintenir le devoir de 
mémoire et qui est, sans aucun doute, un début de prise en compte de leur citoyenneté à venir. 
 

Nos remerciements au maître de cérémonie Roland PALACIO, médaillé de la jeunesse, des sports et de 
l’engagement associatif et acteur important de l’association du ravivage de la flamme. 

 

Jacques ADRIEN 

Ravivage de la flamme sous l’Arc de Triomphe ! 
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Surnommée « CHATTIE », elle gagne, après que les femmes aient été autorisées à concourir, 

la première médaille d'or féminine de l'histoire de l'olympisme, aux Jeux Olympiques de 

Paris en 1900, avec Reginald DOHERTY en double mixte, mais surtout, elle décroche la 

première médaille d'or individuelle féminine en battant ensuite la Française Yvonne 

PREVOST en finale du simple dames, le 11 juillet 1900 sur les cours de l’Ile de Puteaux. 

Cette anglaise a réussi à s’imposer dans l’une des seules disciplines librement pratiquées par les 

femmes sans choquer les hommes ou la société ! Elle a été l’une des 22 pionnières, lorsque le 

Comité Olympique a autorisé les femmes à participer aux Jeux Olympiques !  

« Elle a marqué à jamais le sport féminin et a écrit une belle page en Lettres d’Or ». 
 

Elle a également remporté 5 fois Wimbledon dont la dernière fois en 1908 alors qu’elle 
était mère de famille, à presque 38 ans ! 
 
 
 

 
                                      
 
 
                                           
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 Première Médaillée Olympique                                                                                            Battue 6/1 6/4   
 de l’ère moderne des J.O. (1900)             

https://fr.wikipedia.org/wiki/Surnom
https://fr.wikipedia.org/wiki/Jeux_olympiques
https://fr.wikipedia.org/wiki/Tennis_aux_Jeux_olympiques_d%27%C3%A9t%C3%A9_de_1900
https://fr.wikipedia.org/wiki/Tennis_aux_Jeux_olympiques_d%27%C3%A9t%C3%A9_de_1900
https://fr.wikipedia.org/wiki/1900_en_sport
https://fr.wikipedia.org/wiki/Reginald_Frank_Doherty
https://fr.wikipedia.org/wiki/Ile_de_Puteaux
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PRATIQUANTS SPORTIFS : 

-  identifier les pathologies liées à la chaleur et faire attention aux symptômes d'un coup de chaleur,   

-  connaître ses limites physiques et évaluer son état de forme avant une activité physique et sportive,  

-  optimiser les heures de sa pratique en fonction des conditions météorologiques et environnementales,  

-  préparer son corps pour être en capacité de faire un effort physique dans un environnement chaud,  

-  s’hydrater et s’alimenter avant et pendant l’activité physique puis se réhydrater après l’effort,  

-  atténuer les effets du soleil au travers d'un équipement adapté,  

-  adapter son échauffement et ses méthodes de refroidissement pour préparer son corps à l'effort,  

-  s'informer pour une pratique sécurisée des loisirs aquatiques et nautiques en mer et en eau douce,  

-  anticiper et se préparer pour une pratique sécurisée des sports de nature tout en respectant les consignes 

pour la lutte contre les feux de forêts. 

 

 

FEDERATIONS, ORGANISATEURS, LOISIRS SPORTIFS MARCHANDS : 

- désigner un référent « vagues de chaleur » au sein de chaque fédération et structure organisatrice 

d'événement sportif,  

-  s’assurer que chaque organisateur d’événement sportif a procédé à une évaluation du risque de vagues 

de chaleur, par niveau de vigilance, pour définir son plan de prévention,  

-  prévoir les conditions éventuelles d'aménagement, de report ou d’annulation de l’événement sportif en 

fonction de l'intensité des vagues de chaleur,  

-  renforcer les dispositifs prévisionnels de secours sur les sites des compétitions,  

-  s'assurer que les bénévoles, intervenants, spectateurs et sportifs bénéficient d'un accès à de l'eau potable,  

-  suivre les conditions météorologiques et environnementales et les communiquer aux parties prenantes,  

-  encourager la mise en place d'un indice de chaleur et analyser l'effet du stress thermique sur les athlètes,  

-  ajuster les limitations réglementaires et techniques pour l'hydratation en compétition,  

-  adapter les prestations de restauration et veiller particulièrement au respect de la chaîne du froid et de la 

chaîne d'approvisionnement,  

- rappeler aux entreprises du secteur du sport les dispositions légales relatives à l'organisation et aux 

conditions de travail en prévision des vagues de chaleur,  

-  aménager la pratique au sein des salles privées de sport et sensibiliser les usagers,  

- surveiller, en lien avec l'Agence Régionale de Santé compétente, la qualité des eaux douces dans 

lesquelles des activités aquatiques et nautiques sont organisées et en informer régulièrement les pratiquants,  

-  vivre pleinement les Jeux Olympiques et Paralympiques grâce à l’anticipation des vagues de chaleur,  

-  anticiper le risque de vagues de chaleur pour sécuriser la pratique sportive des mineurs dans le cadre d’un 

séjour sportif,  

- réaliser un retour d'expérience systématique après chaque épisode de niveau de vigilance rouge et le 

transmettre aux autorités locales afin de faciliter la coordination entre les acteurs. 

 

 

  

                   Laurence COLLAS 

            Inspectrice Jeunesse et Sports 

               Cheffe du SDJES de l'Hérault 
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Mardi 4 Juin 2024

1- Accueil par le Président Fédéral : 

 Le Président André TORBIERO souhaite la bienvenue à tous les membres du Conseil d’Administration 

qui sont en présentiel pour certains et en visioconférence pour d’autres. Comme cela était prévu, cette 

réunion est décentralisée en Province. Nos remerciements à Éric COËNE qui a mis toute son énergie pour 

l’Accueil du Conseil d’Administration Fédéral à Bordeaux. Bienvenue à Claude BLANCHET, Serge 

DESROZIER, et Jean DAIGNEAU. 
  

2- Point sur les activités du Bureau et de la Fédération :  

Depuis le Congrès de Vannes, en supplément du courrier quotidien (mails, permanence téléphonique) il y 

a eu les dossiers concernant les demandes de subventions au titre de l’ANS, ceux au titre de l’Aide Fédérale 

et les propositions pour les Plaquettes fédérales échelons Bronze, Argent, Or et Grand Or. Il convient de 

remercier Alexis TRINEZ, notre Secrétaire Administratif pour le sérieux, l’application et le temps consacré 

à ces dossiers en dehors de ses heures de service. 
  

3- Bilan de l’Assemblée Générale du Samedi 23 Mars 2024 à VANNES : 

La Bretagne accueillait le 73ème Congrès de la Fédération. L’organisation était confiée au Comité 

Régional de Bretagne et au Comité Départemental du Morbihan avec le soutien des Comités 

Départementaux du Finistère, Ille-et-Vilaine et Côtes d’Armor. Il convient de remercier tous les membres 

de l’équipe du Comité d’Organisation du Congrès, le président Claude GIRAULT et tout particulièrement 

celles et ceux qui ont gérés les hébergements, l’intendance et l’accueil. Merci à toutes et tous ! Ils ont été 

très réactifs pour trouver une solution aux situations particulières. Nos remerciements à la Mairie de 

VANNES, son Maire David ROBO et le Maire Adjoint aux Sports Michel GILLET. Dans le cadre du « Devoir 

de Mémoire », une gerbe a été déposée au Monument aux morts de VANNES, au Parc de la Garenne. 

Merci au Colonel Jacques JOLY, délégué du Souvenir Français, maître de cérémonie. Comme cela a été 

signalé par des participants, il convient de noter l’excellente ambiance tant à la réunion regroupant les 

Présidents des Comités, qu’à la soirée de Gala et à l’Assemblée Générale. Nos chaleureux 

remerciements à tous les participants. 
 

4- Dossiers ANS 2024 (Benjamin GORGIBUS) : 

Compte Rendu Financier [CRF] : quand une structure associative perçoit une subvention de l’Etat, ce 

dernier demande les justifications comptables qui attestent de la conformité des dépenses effectuées au 

regard de la subvention attribuée. Nous avons rappelé en début de campagne que toute demande faite en 

2023 devait faire l’objet d’un Compte-Rendu Financier. Il devait être saisi, via le Compte Asso, dans la 

demande 2023 et joint au dossier de demande 2024, avant la date butoir du 26 Avril 2024. Sinon, l’ANS 

demandera la restitution globale des fonds obtenus. Cette année, suite à un contrôle, nous avons eu un 

retour de l’ANS sur les CRF 2021 et 2022 qui sont en écart sur les objectifs fixés dans leurs demandes de 

subventions et/ou dans leur CRF. Je remercie toute la commission pour leurs implications tout au long de 

cette campagne 2024 qui a permis d’accompagner les projets de nos Comités sur nos territoires.  

Le Président Fédéral André TORBIERO remercie, très chaleureusement, tous les membres de la 

Commission ANS et en particulier Nadine CHAMBRIER, Alexis TRINEZ et Benjamin GORGIBUS pour 

leur bienveillance et la conduite de cette Commission. 
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5- Dossiers Aides Fédérales 2024 (Evelyne ARD) :  

La date buttoir pour l’envoi des dossiers d’Aide Fédérale à notre bureau était le 15 Mai 2024.   Un critère 

pour évaluer les demandes d’aides fédérales a été rajouté concernant l’achat des médailles ministérielles 

à notre boutique. La commission étudiera les dossiers le Mardi 18 Juin 2024 en présentiel dans les bureaux 

de la Fédération. Après validation, un mail sera adressé à chaque Président pour confirmer le montant 

alloué à leur comité. Le règlement sera effectué fin Octobre 2024. 
 

6-  Point sur les Licences Fédérales à la fin Mai 2024 (Michèle SCHAELLER) :  

Le tableau des effectifs a été adressé le 04 juin 2024. A la lecture de ce relevé il convient de noter que : - 

11 Comités n’ont pas enregistré leurs adhérents par rapport au 30 Juin 2023, l’effectif total s’élève à 11045 

adhésions contre 10945 soit une hausse de +100. Des craintes sur certains départements qui ont des 

difficultés pour « relancer » leurs activités et leurs adhérents. 
 

7- A propos de l’attribution de la Médaille Grand Or : 

André TORBIERO rappelle ce qui a été acté au Conseil d’Administration du Jeudi 20 Octobre 2022 :  

« Même si c’est le domaine réservé au Président Fédéral, André TORBIERO souhaite que la Commission 

des Récompenses soit associée ainsi que les Membres du Conseil d’Administration.   
 

8- Questions diverses : 

- Agrément Jeunesse : Le Président sera auditionné le Lundi 10 Juin 2024. A noter que l’Agrément 

Jeunesse sera accordé pour une durée de cinq ans.    

- La Boutique de la Fédération : Médaille Ministérielle, nous sommes informés, par notre 

fournisseur, de la hausse à compter du 1er Juillet prochain. Après discussion, il est convenu de 

maintenir le tarif actuel. Il n’y aura pas de hausse pour les Comités, la Fédération prenant en charge 

le coût de la hausse.  

- Partenariats : La Fédération est partenaire de l'association Accueil Prévention Animation Jeunes 

[APAJ] qui vient d’obtenir le Premier Prix du Civisme du Comité des Hauts-de-Seine de 

l'Association des Membres de l'Ordre National du Mérite suite à la présentation du projet sur le 

devoir de mémoire. Bravo et félicitations aux Jeunes porteurs de ce projet.  

- Sollicitation du Comité Français du Fair-Play [CFFP] : entretien, en visioconférence, avec Jean-

Pierre MOUGINS, Président, et Gérard TUGAS, Secrétaire Général. Si nous devenons partenaire, 

nous participerions à des actions du CFFP et notamment à la remise des Iris du Sport où nous 

pourrions proposer un Prix National de notre Fédération. Adopté à l’unanimité des présents. 
 

Validation du Compte-Rendu :  Votants : 20 Pour : 20.  

La séance est levée à 12h30. 
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SPORTIFS HERAULTAIS

La 33ème Olympiade restera celle des records avec 16 médailles d’or raflées soit une de plus qu’à Atlanta 

en 1996 et un total de 64 soit 21 de mieux qu’à Pékin en 2008. La délégation française termine à la 5ème 

place du classement des nations. Un bilan excellent et un objectif atteint. Les Etats-Unis finissent 1er 

avec 126 médailles devant la Chine, 91 médailles ! A Paris, les lieux olympiques ont été débordants 

d’une ferveur hors norme qui a sans doute favorisé les bons résultats des français.   

Voyons maintenant les comportements de nos meilleurs sportifs héraultais. La « LebrunMania »                               

n’est plus un mythe. Elle s’est imposée au fil de la compétition de tennis de table. Les 2 frangins 

montpelliérains sont précoces, talentueux et développent une image attractive et dynamique qui boosteront 

le nombre de pratiquants du ping à la rentrée. Les demandes affluent un peu partout chez les plus jeunes. 

Des vocations sont nées et les Alexis et Félix LEBRUN y sont pour beaucoup. Félix LEBRUN, 17 ans et 

Alexis LEBRUN, 20 ans, ont enflammé l'Arena Paris Sud pendant plusieurs jours. En 8ème de finale du 

simple, face à l’allemand OVTCHAROV, Félix LEBRUN, le cadet, a mené 3 sets à 0 puis s’est vu remonter 

3 à 3 avant de remporter la manche décisive 4 à 3 dans une ambiance de folie. En quart, Félix a su se 

remobiliser dans le dernier set le 7em pour vaincre le coriace taïwanais Lin YUN-JU dans l’ultime manche. 

Sa solidité mentale et son fond de jeu ont eu raison du pongiste asiatique. Le frère cadet a appliqué les 

consignes de son coach, Nathanaël Moulin. Le vainqueur n’est pas toujours celui qui tape le plus fort. En 

demi-finale, malgré tout son courage, Féfé LEBRUN s’inclinera sèchement 4 sets à 0.  face au chinois Fan 

ZHENDONG, médaillé d’argent à Tokyo, double champion du monde, le n°4 mondial, 10 ans de plus 

que le montpelliérain a eu la maîtrise tout au long du match. Le dimanche 4 août, Félix LEBRUN a lutté 

contre le brésilien Hugo CALDENARO pour la médaille de bronze poussé par 16 000 personnes, il n’a 

laissé aucune chance à son adversaire battu en 4 sets. La France du tennis de table attendait ce moment 

depuis 34 ans. Aussitôt la médaille dans la poche Féfé LEBRUN a remis ça lors du tournoi par équipes, 24h 

après son exploit il rencontrait les Slovènes et le cadet des LEBRUN n’a pas tremblé même s’il a dû aller 

jusqu’au 5ème set contre Darko JORGIC,18ème mondial, son frère Alexis LEBRUN s’est aussi distingué 

contre Deni KOZUL permettant aux Bleus de remporter leur premier match. Porté par le public Alexis 

LEBRUN a réalisé un point exceptionnel. D'abord en défendant loin de la table dans un échange interminable 

puis en provoquant la faute du 126ème mondial. Accompagné du toulousain Simon GAUZY, les LEBRUN 

se sont imposé 3 victoires à 0. Même résultat contre le Brésil avec un certain Hugo CALDERANO 

revanchard mais qui n’a pas pu stopper Félix LEBRUN déchaîné. Alexis LEBRUN, l’aîné, assurant en 

simple et en double. En demi-finale, il n’y a pas eu de miracle même si les LEBRUN ont régalé face au 

gros morceau chinois, équipe invaincue depuis 2018, 18 victoires de rang, quadruple tenant du titre. 

Une bataille héroïque du valeureux Félix LEBRUN qui a gagné une manche obligeant le nouveau champion 

olympique Fan ZHENDONG à jouer 6 balles de match avant de l’emporter et Alexis LEBRUN raflant un 

set au n°1 mondial Wang CHUQUIN. Une défaite française honorable contre la muraille de Chine. La 

bonne nouvelle c’est l’écart qui s’amenuise entre les 2 nations. Rester l’ultime partie pour la médaille 

de bronze contre les japonais. Le 9 août, Félix LEBRUN, le petit prodige français est monstrueux. Le 

pongiste héraultais mené 10-7 dans la 5e manche décisive sauve trois balles de match avant de renverser 

la vapeur et donner un deuxième point à la France dans une Arena Paris Sud en feu !  Félix LEBRUN 

défie le Japonais HARIMOTO dans la petite finale par équipes. Le n°1 Français veut poursuivre sur sa 
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dynamique. Mais il est surpris lors du premier set par le 9ème mondial, 13-11 avant de se rattraper dans la 

deuxième manche 11-4. Puis le fougueux Japonais empoche le 3e set 11-9. Mais le petit montpelliérain 

ne cède pas à la pression et recolle à deux manches partout en s’octroyant le 4èm set, 11-6. Dans une 

cinquième manche décisive longtemps mené, Félix LEBRUN a réussi à retourner la situation et offrir le 

match et le bronze à la France. Sacrées performances. 

 

 

         

 
                                                                                                                    

 
L’or olympique du VTT cross-country s’est joué à rien le 29 juillet, le sérignanais Victor KORETZKY a 

fait une erreur de trajectoire dans la descente du dernier tour qui la fait déchausser et le britannique 

Thomas PIDCOCK en a profité pour doubler l’héraultais de 29 ans et remporter sa 2ème olympiade 

consécutive. Pour ses 3ème Jeux, Victor KORETZKY enlève enfin sa 1ère médaille sur la colline 

d’Elancourt, elle est en argent. Cela faisait 16 ans que la France n’était plus montée sur le podium des 

J.O. Victor KORETZKY peut être satisfait des progrès réalisés, il y a 3 ans à Tokyo il avait terminé à la 5ème 

place.                                                     

 

 

 

 

 
La nageuse russe de 24 ans Anastasilia KRPICHNIKOVA, naturalisée française en avril 2023, a obtenu                                  

une superbe médaille d’argent sur le 1500m nage libre le 31 juillet 2024 en 15’52’’46 pour sa 2ème finale 

olympique. Deuxième derrière l’intouchable, la légende américaine Katie LEDECKY. Une 1ère 

récompense internationale en grand bassin pour celle entraînée depuis 2019 par Philippe LUCAS, 

d’abord à Montpellier puis à Martigues. Membre de l’équipe de la police nationale depuis juin 2024, 

Anastasilia KRPICHNIKOVA est accroc aux jeux, ainsi ses boucles d’oreilles représentent les anneaux 

olympiques. Des lauriers également pour David AUBRY licencié au Montpellier Méditerranée Métropole 

U.C Natation depuis septembre 2023. Celui qui s’entraînait au centre de Neptune avec Philippe LUCAS 

s’est classé 5ème sur 800m nage libre et 7ème sur le 1500m. Par ailleurs, le 8 août 2024, la jeune biterroise 

de 24 ans, Océane CASSIGNOL a fini à une bonne 7ème place du 10km nage libre dans les eaux de la 

Seine. Une belle performance pour ses premiers J.O. 
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Anthony JEANJEAN, triple champion d'Europe en BMX Freestyle a complètement raté son 1er run avec                      
une chute dès le 1er saut, mais le 2ème parcours est fantastique avec une série de figures étonnantes dont               
un double flair permette au champion du dernier FISE de Montpellier de ramener la médaille de bronze                                
avec 93 points 76 échouant derrière l’argentin Torres GIL, vainqueur, et le britannique champion du 
monde Kieran REILLY. Le natif de Béziers a prouvé qu’il avait un gros mental. En revanche, l’autre 
héraultaise, Laury PEREZ n’aura pas réussi à se hisser sur le podium. Elle termine à la neuvième place 
de la finale. 

 

 

 

 

 

L’exploit des volleyeurs français vainqueurs en finale des polonais, n°1 mondiaux, 3 à 0 a marqué tous                  
les esprits. Les bleus avec le central montpelliérain, Nicolas Le GOFF et le pointu Jean PATRY, le natif                               
de Montpellier qui a joué 6 saisons au MUC obtiennent un 2ème titre d’affilée. Tout simplement énorme ! 

 

 

 

 

 

 

 

La meneuse de jeu de basket de 31 ans, Romane BERNIES non sélectionnée en 2012, 2016 et 2021 a 
disputé ses premiers jeux à Paris. La numéro 47 de Lattes-Montpellier sort de sa meilleure saison.                                         
Une moyenne de 35 minutes jouée sur 40 possibles, un temps qu’elle a bonifié en inscrivant 12,4 points, 
2,4 rebonds et 4,9 passes décisives par rencontre. Aux J.O, la gazelle du BLMA a participé à l’excellente                     
2ème place des françaises battues seulement d’un point 66 à 67 en finale par les redoutables américaines.                                                                                        
C’est fini ! Paris a passé le relais à Los Angeles aux Etats-Unis où auront lieu en 2028, les prochains 
Jeux Olympiques.                                                                                                                                                                                 

 

 

 

 

 

 

Textes : Alain MARROT 

Membre du CD34FFMJSEA 
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